

El catedrático de Filosofía José Luis Villacañas refuta en su nuevo ensayo el “populismo intelectual reaccionario” del fenómeno editorial ‘Imperiofobia’, de Elvira Roca Barea



El catedrático de Filosofía, José Luis Villacañas, en su casa de Bétera (Valencia). □ MÒNICA TORRES

(VALENCIA, 04/06/2019) [José Luis Villacañas](#) no podía quedarse callado ante un libro que “considera en el fondo que la mayor parte de los países y las culturas de Europa son enemigas irreconciliables de España”. “Esto va en contra de lo que he venido haciendo y estudiando 40

años”, explica este catedrático de Filosofía de la Universidad Complutense de Madrid, de 63 años.

Su forma de reaccionar ha sido escribir un ensayo cuyo título es ya una declaración de intenciones: *Imperiofilia y el populismo nacional-católico* (Editorial Lengua de Trapo). El objeto de su refutación y análisis e impugnación es uno de los fenómenos editoriales (y también ideológicos) de los últimos tres años en España, el libro *Imperiofobia y leyenda negra: Roma, Rusia, Estados Unidos y el Imperio español*, de Elvira Roca Barea.

En 2016, justo en vísperas del 500º Aniversario de la Reforma (...) con sus diatribas contra Lutero

Villacañas, que en su día [no tardó nada en criticar Imperiofobia desde su columna en un periódico valenciano](#),

sostiene que es un libro “dañino y peligroso”, carente de rigor intelectual, ajeno a los “parámetros de la investigación histórica y académica” y caracterizado por un “populismo intelectual reaccionario”. En su libro, Roca Barea denuncia “los tópicos, aceptados como verdades, de la leyenda negra, que no son más que propaganda antiespañola creada por el mundo protestante y asumida por la Ilustración francesa”.

Parece que no se ha quedado a gusto, porque el autor de *Teología, política imperial y comunidad de salvación cristiana*

vuelve a la carga con su crítica que desarrolla en las 262 páginas de su ensayo y que ahora condensa en el amplio estudio de su casa, en una soleada urbanización en Bétera, población cercana a Valencia. “El hecho de que haya tenido éxito es sintomático, no tanto de la falta de inteligencia de las élites ni de los lectores, sino por una necesidad de autoestima en un momento delicado de la historia española”. Se refiere, Villacañas, al independentismo catalán.

“El problema catalán obliga a replantearse a las capas medias de la población el sentido de la unidad de España y provoca una herida narcisista en la autopercepción de los españoles. Esta situación no puede ser contestada mediante una afirmación pulsional, basada en ideas imperiales”, añade el filósofo en referencia al libro de Roca Barea [1](#), rodeado de una gran librería jalonada por fotografías de Kant, Benjamin, Goethe o Thomas Mann.

Ensayo



Imperiofilia

y el populismo nacional-católico

José Luis Villacañas



Otra historia del imperio español

Lengua de Trapo

[Según el historiador Rafael Puyol, el populismo reaccionario y las reacciones antagónicas](#) (Juan Manuel...)